Páginas escogidas

El balsamero

El balsamero es un verdadero gigante de la selva tropical, vigoroso y recto como un mástil... Su madera es muy fina y dura, gris-blanco por fuera y rojo (casi negro) por dentro. Cuando se ha hecho un plantío de balsameros se colocan a una distancia de cuatro metros, poco más o menos, un árbol de otro El bálsamo crece muy lentamente y no produce sus curativos óleos sino a los 25 años. Esto es lo regular. La extracción del jugo se lleva a efecto de diciembre a junio, practicando incisiones circulares y profundas a intervalos en la corteza, y por sec-ciones. Las heridas cobran pronto aspecto cruento y son quemadas con una antorcha (generalmente mecha y petróleo). Después esas llagas escaldadas son cubiertas con trapos viejos que se amarran al tronco por medio de lianas, bejucos o alambres. Po-co a poco (durante algunos días) los trapos se van impregnando de la resina y cuando han adquirido un color oscuro (casi negro) son retirados del árbol, hervidos en agua durante largo tiempo, hasta que las impurezas flotan y el bálsamo se asienta. Des-pués éste es trasladado a depósitos de hierro (baldes, tazones o cántaros) y cuando adquiere una con-sistencia cerosa, ya está en condiciones de prepa-rarse para ser distribuido y exportado.

Buscando caminos

Nuestro Calendario Cívico

Por Humberto Perla F.

Todo país tiene sus fiestas cívicas en las que se rinde homenaje a la nación y tienen como fundamento un acontecimiento histórico de grande importancia en su existencia y otras veces, se consagra a una determina-da persona humana que con sus acciones ofreciera una

entrega ejemplar al servicio de la patria. El Calendario Civico tiene por finalidad desarrollar en la conciencia de toda comunidad una conducta vertical y formar en cada individuo al ciudadano en disposi-ción permanente de ofrecer su contribución para el me-

joramiento de la patria

Toda persona que llega a un país extraño, al poco tiempo de permanecer en él, escapa el reconocimiento en la exclamación: ¡la cívica es buena recomendación para este pueblo! y en situaciones distintas, se escucha: jeste país peligra, no tiene cívica!

La enseñanza cívica es de suma importancia en to-do pueblo y se inicia en la edad escolar, con el propósito de que el futuro ciudadano desarrolle su clara personali-dad al servicio de todo lo noble que produzca la fuente

que fluye en la existencia de la patria.

Nuestro Calendario Civico ha sido colocado, en su mayor parte, de su funcionalidad y solemnidad, bajo el cuidado de los trabajadores de centros educativos, que vocacionalmente tiene la colaboración alegre y comprensiva de su alumnado; pero esta funcionalidad ha ido decreciendo en estas últimas décadas, hasta pre-sentar una indiferencia que coloca en peligro, que los días cívicos, reconocidos por la costumbre y por regla-mentos especiales, desaparezcan y su finalidad sea con-

Pasa a la página 19

Las Naciones Unidas y las moscas en El Salvador

Por Juan Carlos Alvarado

La Organización Mundial de la Salud es una de las agencias especializadas de las Naciones Unidas y entre sus correspondientes actividades tienen que hallarse las relacionadas con la sanidad, con el saneamiento am-biental, con el combate a las plagas de insectos dañinos que encierran graves riesgos para la salud del

Así, pues, talvez no andaríamos tan descaminados si sugiriéramos que El Salvador pidiera una ayudita a la O.M.S. para combatir esa insoportable y peligrosisima plaga de moscas que hoy azota a la ciudad capital y otros lugares del país. Claro que se trata de una plaga que acarrea muchas enfermedades y por mucho que sea

que acarrea muchas enfermedades y por mucho que sea el esfuerzo que puedan desplegar los miembros de la Al-caldía Municipal o el experto personal del Ministerio de Salud, los resultados podrían dejar mucho que desear. Hay un dicharacho que dice "no está la Magdalena para tafetanas", aplicable a situaciones de no abundan-cia. Y la ayuda que pidiera solicitársele a las Naciones Unidas de ninguna manera debería vérsele como algo perversityo como algo denigranta. Primaro, norque sopeyorativo, como algo denigrante. Primero, porque so-mos socios de ese club mundial y luego porque la O.M.S. tiene entre sus particulares funciones el combate de las

lector expone...

CARRETERA SANTIAGO DE MARIA-ALEGRIA

Si nos conducimos de la ciudad de Alegría hacia Santiago de María, nos encontramos con una carretera en pésimas condi-ciones. Varios conductores manifiestan que no se puede transitar por allí, pues los vehículos se deterioran rápidamente. La carretera se empezó a re-parar, pero estos trabajos fueron abandonados dejando la vía en peores conjando la via en peores con-diciones de lo que estaba. Desde hace 6 años se co-menzaron los tramos Berlín, Alegría y Santiago de María los cuales, se dijo, los entregarían en 3 añ-os. Hasta la fecha no se ha concluido ninguno pues el de Alegría a Berlín está in-completo. Ojalá Obras Públicas pueda reiniciar estas obras que son de vital importancia para el comercio de esta región y para el turismo.

Hermas Hernán Cortez (Masferrer, Santiago (de María, Usulután.

¿QUE ES LA AMISTAD?

La amistad, en realidad no es nada, puesto que el mundo no la conoce. Hay gente que dice que el me-jor amigo del hombre es el perro, pero éste muerde cuando está bravo. Otros dicen que es el libro, pero no dicen qué libro, pues hay muchos que al leerlos nos hacen daño más que un golpe; otros dicen que es la Madre, pero en algu-nos casos éstas regalan y a veces matan hijos. Pero aún así la gente sigue en busca de la amistad y afir-man que tienen un amigo en su trabajo, en la es-cuela. Pero a veces ese amigo por sobresalir le ol-Pasa a la página 19

El "tempora" y las "mores"

Por Danilo Velado

Viniendo desde Lima a Panamá se viaja por varios medios: en el caso de los aviones, por varias empresas. Cada una tratando de servir lo mejor y en una animada competencia, desarrollando al máximo su proyección de RR.PP. (o lo que equivale a decir: Relaciones Públi-

Una vieja empresa, sin lugar a dudas, que tiene gran experiencia y profundo conocimiento del alma humana es la que se originó y tiene su sede principal en Holanda, país de los tulipanes y hermosas mujeres como Hellen, la aeromoza de ojos claros y sonrisa a flor de labio. ¡Cómo podrían olvidarse sus comprensivos gestos complacientes del

más mínimo deseo!... Compatriotas que viajaron en el comparriotas que viajaron en el mismo vuelo pudieron igualmente comprobarlo y, para complementar, tuve el agrado de que me regalasen el "menú", del avión, que está predeterminado por bebidas y comidas referentes, en casa caso, a la ruta que se cumple. cumple. La organización holandesa ha de llegar —me supuse— hasta determi-nar previamente cuántas manchas negras sobre fondo blanco necesitan las vacas para que sean pura raza Hollstein.

Pero, como cuando de salvadoreños se trata, no ha de faltar la aplicación exacta de aquel viejo adagio latino de: "Oh tempora. oh mores..." ¡Ah, qué 'Oh tempora, oh mores... tiempos y qué costumbres!...

Acostumbrados como estamos a que en nuestras latitudes se "toman" con regular frecuencia las iglesias, catedrales y etcéteras, yo hice lo propio: Habíamos sobrevolado ya la antiquisi-ma ciudad de Quito —de personales recuerdos guardados como mariposas desecadas en los más sublimes hitos del pensar lejano- cuando me tomé... juna

Valga aclararlo: la toma fue "pacífica", en verdad, pero el efecto... me hizo hablar un inglés que iba más allá del "Thank you very much" que normalmente se dice. Y es que, pasando la línea del Ecuador, según lo reseña la literatura de a bordo, KLM regala una réplica compuesta o antes bien, fabrica-da de fina porcelana. Bien sea de una iglesia, de una catedral o de cuales-quiera otros templos de renombre que hay en toda Holanda, sea en Amster-dam, Amersfoort, Dordrecht, Haarlem,

Pasa a la página 19

Reactivación del Mercado Común

Por José María Bará

La firma del Tratado General de Paz entre Honduras y El Salvador, pre-supone una vuelta al antiguo esquema supone mia vuenta al antiguo esqueria integracionista, pero desde un punto de vista actualizado por las circunstancias del momento político que vive Centro América. Ante todo, y por sobre todo, conviene tener presente que ésta es la mejor oportunidad que se nos brinda a hondureños y salvadoreños, para revalidar al hong contido y sobre cobre dar el buen sentido y volver sobre nuestros pasos, en el camino de la tradicional hermandad centroamericana.

Por ello es conveniente que el interés de todos los países de la comunidad hemisférica se vuelva sobre Centro América y su deteriorado Mercado Común que, si bien marchó bastante bien durante el primer quinquenio de la década de los sesenta, empezó a fallar con las restricciones al libre comercio, cuando un enorme cargamento de arroz salvadoreño fue interceptado en Peñas Blancas, Costa Rica, dos años antes del malhadado conflicto de 1969.

No obstante y que el Tratado General de Integración Económica de Centro América, que es la carta constitutiva básica de la comunidad istmica en el terreno integracionista, sigue más o menos vigente para algunos estados, aunque su período de gracia venza en 1985. Las revisiones y los estudios que del instrumento y sus protocolos y con-venios se hicieran para ser reestructurado, también deben tomarse en cuenta, aunque la anunciada Comunidad Centroamericana nunca tomó fuerza, a pesar de los intentos del Comité de Alto

Todas esas experiencias, aparte de que el esquema centroamericano, en lo político, social y económico, ha cam-biado fundamentalmente, por las revoluciones de Nicaragua y El Salvador, y la apertura hacia la democracia de Hon-duras, deben tomarse muy en cuenta para el nuevo diseño. Porque el destino de Centro América es único e indivi-sible, y mal haríamos en seguir contentándonos en vivir en compartimien-tos estancos, bajo el signo de los tratados bilaterales.

Guatemala, Honduras, Nicaragua, Costa Rica, El Salvador y Panamá, forman este puente continental de las Américas, y desde luego, su unidad es indispensable para lograr un más efectivo nivel de vida para sus habitantes. Esa uni-

Pasa a la página 19

María y la juventud

Por P. Miguel De Marchi c.r.s.

Siempre y con entusiasmo saben aceptar los jóve-nes cualquier ideal, aunque sea ficticio, cuando se logre presentarlo con el marco y los matices que a ellos les gustan.

En el caso práctico de la devoción a María, si se habla de crisis, el motivo está, sobre todo, en la presentación equivocada de Ella y no en la pérdida de vitalidad y actualidad de su Persona.

Con frecuencia se observa que los jóvenes, conociendo a María en su auténtica realidad, se sienten atraídos por Ella y la consideran como el medio más fácil para comprender el mensaje de Cristo. En los últimos años hemos asistido a una verdadera

revalorización de Cristo, por parte de la juventud. Ha descubierto en El a un hombre cabalmente concreto y de una personalidad arrulladora.

Nunca se ha hablado con tanto entusiasmo del Evangelio y son muchos los que sinceramente se esfuerzan de estudiarlo y vivirlo.

Como de reflejo se nota el mismo fenómeno con relación a María. Dos cosas especialmente impresionan a los jóvenes: la edad de María al tiempo de su materni-

dad y la humilde condición social. Se interesan también de su método de vida y de las costumbres de su época. La figura de Maria, tan sencilla y joven, resulta novedosa y simpática; piensan que Ella tenía, más o menos la misma edad, cuando tomó la decisión más trascendental de su vida, sienten que les está cerca y que les es tan familiar como una compañera de estudio y de tra-

Los rasgos de su espiritualidad se prestan para meditar. Atrae pronto la atención, su total disponibilidad a la voluntad de Dios. El quiso que su Hijo llegara a la tierra igual que todo hombre. Por eso tenía que nacer, necesitada de una madre para que le forjara un cuerpo y de una familia para desarrollar su niñez. Tenía que ofrecerse, entonces, una muchacha; una muchacha como las demás, pero la más disponible y la más humilde, ya que tenía que ofrecerlo todo a Dios, hasta su propia vida, sin presentar reparos y pedir explicaciones

Su camino como pobre, entre los pobres, iniciado para visitar a su prima Isabel, continúa hacia Belén, donde va a nacer la Vida que Ella ofrece a la humani-

Y,... no era una estatua sobre un trono;... no había gente a mirarla conmovida y rezando rosarios;... no había niños esparciendo pétalos de rosas,... ni policías parando el tráfico a su paso...!

parando el trático a su paso...!

No era más que una mujer pobre a la que, por eso, nadie hacía caso, y que pudo encontrar tan sólo un establo, para dar a luz al ¡Rey del cielo y de la tierre!

Humilde y pobre, al servicio de los pobres. María es llamada por Dios a participar plenamente en la tragedia de los pobres, de los marginados, de todos los que sifren. La experiencia de la cruz la transforma en madra de todos. madre de todos.

Por los caminos del mundo, a la par de cada sufri-miento y de cada dolor está Maria, así como se quedó a los pies de la cruz acompañando a su Hijo. Por Ella el

Pasa a la página 19